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ATTI DEL CONSIGLIO DEL CORSO DI STUDIO IN ECONOMIA DEL DIPARTIMENTO DI ECONOMIA E 
MANAGEMENT 

SEDUTA DEL 15 NOVEMBRE 2021 
L’anno 2021 (Duemilaventuno) 
in questo giorno di lunedì 15 (quindici) del mese di novembre, alle ore 10,00 (dieci/00), convocato con avviso 
scritto in data 08.11.2021 di prot. n. 198438 spedito per posta elettronica a tutti i componenti, si è riunito 
presso l’Aula Magna e in modalità telematica, tramite la piattaforma GoToMeeting, il Consiglio del Corso di 
Studio in Economia del Dipartimento di Economia e Management. 
Presiede la Coordinatrice del Consiglio di Corso di Studio, Prof.ssa Greta Cestari. 
Ha la funzione di Segretario il Prof. Berdicchia Domenico. 
Partecipa in qualità di coadiutore amministrativo il Referente per la didattica dott. Giuseppe Mazzilli. 
Partecipano alla riunione le Dott.sse Maria Chiara Campana, Elisa Pampolini e Lorella Zanellati.  
L’appello dà il seguente risultato (P=Presente, AG= Assente Giustificato, A= Assente): 
Professori di I fascia 
Colombo Caterina P 
Crovato Francesco AG 
De Franceschi Alberto P 
Deidda Gagliardo Enrico A 
Ghiselli Ricci Roberto P 
Madonna Salvatore AG 
Mancinelli Susanna P 
Masino Giovanni P 
Pini Paolo P 
Ramaciotti Laura AG 
Renga Simonetta P 
Rizzo Leonzio Giuseppe P 
 
Professori di II fascia 
Antonioli Davide P 
Berdicchia Domenico P 
Bertarelli Silvia P 
Bonnini Stefano P  
Bracci Enrico AG 
Censolo Roberto P 
Cestari Greta P 
Fazioli Roberto P 
Ferrario Caterina P 
Fortezza Fulvio P 
Marzo Giuseppe P 
Masturzi Sabrina AG 
Prodi Giorgio P 
Ragni Stefania P 
Rubini Lauretta P 
 
Ricercatori 
Castellini Monia P 
Mattei Jacopo A 

Ricercatori TD 
Aliano Mauro P 
Frattini Federico P 
Gilli Marianna P 
Nicolli Francesco P 
Orlando Beatrice P 
Papi Luca P 
Pollio Chiara P 
Tallaki Mouhcine P 
 
Supplenze interne 
Aiello Jacqueline AG 
Garzia Isabella P 
Mainardis Cesare P 
Pagano Luca P 
Zambelli Cristian P 
 
Professori a contratto 
Berti Mattia A 
Fragiacomo Ruggero A 
Ievoli Riccardo P 
Lodi Chiara P 
Loiacono Luisa A 
Mattioli Giulia P 
Mini Valentina A 
Oppi Chiara P 
Panizza Andrea AG  
Pronti Andrea P 
Rossi Tommaso AG 
Salvaggio Giovanni A 
Secomandi Riccardo P 
Soffiato Giorgio A  
Tazzari Yannick P 
 
Personale TA 
Bellettini Elena AG 
 
Rappresentanti degli Studenti 
Tiozzo Bon Riccardo P   

Repertorio n. /2021 
Prot. n.  
Class. II/24 
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Constatato che il numero dei presenti è sufficiente per la validità dell’adunanza, il Coordinatore 

dichiara aperta la seduta e dà inizio alla trattazione dei punti contemplati nel seguente 

ORDINE DEL GIORNO 

1) Approvazione verbale seduta precedente; 

2) Comunicazioni; 

3) Assicurazione della Qualità: segnalazioni, identificazione delle cause, interventi correttivi e 

monitoraggio; 

4) Relazione CPDS anno 2021; 

5) Nomina Gruppo di Riesame; 

6)  Varie ed eventuali. 

Sul primo punto: “Approvazione verbale seduta precedente” 

1a) La Coordinatrice chiede l’approvazione del verbale dell’adunanza telematica del 14 ottobre 

2021, in precedenza portato a conoscenza di tutti tramite posta elettronica.  

Il Consiglio unanime approva. 

Sul secondo punto: “Comunicazioni” 

La Coordinatrice comunica che: 

2a) Gli immatricolati alla data odierna sono 1029 (sono 141 iscritti online senza aver pagato le tasse). 

Il numero è sostanzialmente in linea con le immatricolazioni dell’a.a. precedente. Alla stessa data, 

infatti, erano 1005. Il termine per l’iscrizione relativa all’a.a. 2021/2022 è fissato per il 29 ottobre, 

con mora fino al 15 dicembre. Verosimilmente i numeri appena annunciati saranno vicini a quelli 

definitivi. 

2b) Relativamente all’accoglienza delle matricole, la parola viene ceduta al Prof. Marzo 

(Coordinatore della Commissione Orientamento). Questi indica che sono stati organizzati diversi 

momenti finalizzati all’orientamento. I più rilevanti sono stati gli open day (svolti in data 8 aprile, 16 

luglio e 16 settembre con la presenza del Prof. Bonnini e delle manager didattiche), Unife Orienta 

(19-21 gennaio) e Summer Campus (nei quali sono stati coinvolti i Prof.ri De Franceschi, Fortezza). 

È prevista la partecipazione al Festival dell’Orientamento organizzato da Centoform (il Prof. 

Berdicchia presenterà il Corso di Laurea Triennale in Economia in data 16 novembre). 
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2c) Relativamente al precorso di matematica, questo è tenuto dalla dott.ssa Sara Chiarelli che è 

risultata vincitrice dell’apposito bando. Diversamente dallo scorso anno in cui il precorso si è avviato 

a novembre, quest’anno su suggerimento della CPDS e grazie all’intervento e all’attenzione della 

Prof.ssa Laura Ramaciotti e del Prof. Stefano Bonnini, è partito regolarmente a metà settembre, 

quindi prima dell’avvio dei corsi ufficiali. Il precorso prevede un impegno di 20 ore in cui vengono 

trattati gli argomenti che costituiscono i prerequisiti per affrontare l’insegnamento di metodi 

matematici in primis, e poi anche tutti gli insegnamenti che richiedano conoscenze matematiche di 

base. Il precorso è stato seguito da poco più di 500 studenti (512 iscritti su classroom). 

 Il Consiglio prende atto. 

Sul terzo punto: “Assicurazione della qualità: segnalazioni, identificazioni delle cause, interventi 

correttivi e monitoraggio” 

3a) Sono presentati gli esiti delle rilevazioni dei questionari compilati dai tutor aziendali sui tirocini 

curriculari. 

Nell'anno accademico 2020/2021, si rilevano 127 questionari compilati (il numero di tirocini svolti 

nell’arco dell’anno è dunque pari almeno a 127) 

Dall'analisi delle risposte emerge un'elevata soddisfazione da parte delle organizzazioni che hanno 

accolto i tirocinanti. Sono state generalmente apprezzate sia le qualità degli studenti in termini di 

patrimonio di competenze apportate e l’impegno mostrato durante l'attività di tirocinio, sia le 

modalità di attivazione e gestione dello stesso da parte dell'Ateneo. 

Dal questionario compilato dai tutor aziendali emerge una soddisfazione generale unanime. Il 96% 

dei tutor aziendali si dichiara decisamente soddisfatto (giudizio massimo possibile). Per tutti gli 

aspetti valutati, la quasi totalità delle aziende si dichiara soddisfatta. 

Riguardo all'impegno mostrato dal tirocinante, il 91% dei tutor esprime soddisfazione massima. 

Inoltre, l’83% di questi ritiene la preparazione di partenza e le competenze di base del tirocinante 

decisamente adeguate alle necessità della struttura ospitante. 

Riguardo alle domande sullo sviluppo di competenze e capacità acquisite dagli studenti nel corso 

del tirocinio, le percentuali di risposte che indicano completa soddisfazione da parte dei tutor sono 

state le seguenti: 

● competenze tecnico professionali 75% 

● competenze nell'uso di strumenti o di dispositivi specifici 85% 

● padronanza delle lingue straniere 47% 
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● capacità di adattamento alle nuove situazioni 91% 

● capacità lavorare per obiettivi in base ai tempi e alle scadenze fissate dal tutor aziendale 87% 

● capacità di affrontare e risolvere problemi, offrendo soluzioni innovative ed alternative nella 

gestione di un lavoro 73% 

● capacità di lavorare in gruppo 87%  

Circa il 92% delle organizzazioni si dichiara decisamente soddisfatto del raggiungimento degli 

obiettivi formativi. 

Nel 12% dei casi al termine del tirocinio è stata avanzata una proposta di lavoro, generalmente con 

contratto di apprendistato o lavoro autonomo effettivo, senza vincoli di subordinazione. 

Relativamente al servizio di attivazione e gestione del tirocinio da parte dell’Ateneo, tutti i 

rispondenti si dichiarano soddisfatti e il 72% circa esprime massima soddisfazione. 

Interviene la Prof. Bertarelli che evidenzia come tali dati potranno utilmente essere comunicati agli 

studenti durante le attività di confronto con gli stessi della Commissione Paritetica. Interviene il Prof. 

Bonnini che evidenzia come sia stata individuata una figura in Ateneo a supporto degli studenti per 

l’individuazione e la selezione del tirocinio. 

Sul quarto punto: “Relazione CPDS anno 2021” 

4a) Per la presentazione della relazione della Commissione Paritetica viene data la parola al Prof. 

Bracci in qualità di coordinatore. Questi ringrazia gli altri membri della commissione, la Prof. 

Bertarelli e il Prof. Nicolli, nonché gli studenti Sig. Pietrobon, Sig. Giuliano e Sig.ra Tiano quali membri 

della componente studentesca. Il Prof. Bracci premette che la relazione è stata già fatta pervenire 

ai docenti per mail in una versione preliminare (la versione finale sarà resa disponibile a dicembre 

dopo i riscontri del Presidio di Qualità) e che le analisi relative alle valutazioni degli insegnamenti 

sono già state presentate e condivise nei CCS dei due mesi precedenti. 

Una prima riflessione è legata alla didattica a distanza dell’a.a. 2020-2021. La valutazione è positiva 

con talune criticità, affrontate dai coordinatori dei corsi di studi. 

Un elemento che è emerso trasversalmente riguarda la completezza delle informazioni e la 

tempestività delle comunicazioni (schede insegnamento): vi sono alcune criticità legate alle 

modalità di esame (non sempre chiare o non aggiornate). 

La componente studentesca auspica, inoltre, una maggiore interazione con i docenti. 
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Emerge, in aggiunta, una bassa consapevolezza da parte degli studenti circa le attività della 

commissione paritetica e dunque l’opportunità di comunicare in modo più chiaro il ruolo e le 

funzioni della commissione stessa. Ciò potrebbe facilitare le adesioni da parte di studenti alle future 

attività della commissione. 

Andando nello specifico dei corsi di studio, per quanto riguarda Economia (laurea triennale) un dato 

interessante riguarda la complessiva soddisfazione del corso di studi. Il dato dell’anno precedente 

faceva rilevare un valore di 83,6%; quest’anno tale valore è aumentato al 90,8% (che appare di poco 

sotto la media nazionale del 92%). 

Relativamente all’organizzazione degli esami, il 22% degli intervistati la ritiene non adeguata (contro 

il 27,2% dell’anno precedente). Tale dato a livello nazionale è pari al 14,4%. 

I tempi di correzione degli esami non sono sempre tempestivi. 

Un’altra criticità riguarda le attrezzature didattiche. Il 50% degli studenti Unife esprime 

soddisfazione (contro il 68,2% della media nazionale). 

Un aspetto positivo emerge considerando il tasso di occupazione degli studenti ad un anno dalla 

laurea: il dato è pari al 29% contro una media nazionale del 27,2%, sebbene il 27,9% dei laureati 

dichiara di utilizzare in modo elevato le competenze acquisite con la laurea, contro il 34,4% della 

media nazionale. 

A livello di possibili azioni di miglioramento il suggerimento è di incrementare la chiarezza delle 

informazioni riguardanti la modalità di esame. 

Rivolgendo l’attenzione ai singoli insegnamenti, emergono alcune criticità legate al superamento 

degli esami, nonché gli esiti mediamente conseguiti in alcuni insegnamenti. Alcuni sforzi utili sono 

stati fatti in termini di tutorato didattico. La raccomandazione è quella di continuare nell’attività di 

tutorato, soprattutto per esami di matematica, metodi matematici, statistica ed economia 

aziendale. 

Per quanto concerne l’esame ciclico (il monitoraggio annuale) gli studenti hanno apprezzato le 

modalità di monitoraggio annuale e riesame ciclico, comprese le azioni di miglioramento 

implementate nel rapporto di riesame 2020. 
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Per quanto riguarda le valutazioni legate alla SUA CDS apprezzamenti emergono relativamente alle 

informazioni fornite. Infine, ulteriori proposte per la Commissione Paritetica Docenti Studenti 

riguardano alcuni servizi di supporto per il placement e i tirocini: gli studenti lamentano difficoltà 

per il reperimento delle informazioni. Essendo l’ufficio gestito a livello di ateneo, sono auspicate 

azioni trasversali. Come specificato in precedenza, l’identificazione di un tutor a supporto degli 

studenti rientra tra le azioni di cui potranno beneficiare i futuri tirocinanti. 

La componente studentesca suggerisce inoltre di creare aree “forum” nel portale UNIFE. Questo per 

creare un luogo di interazione virtuale per migliorare la comunicazione tra gli studenti iscritti e i loro 

rappresentanti.  

Interviene il Prof. Pini che suggerisce di valutare con cautela le segnalazioni degli studenti: spesso 

accade che diverse informazioni, di cui gli studenti lamentano la mancanza, sono in realtà disponibili. 

Questi auspica uno sforzo condiviso da docenti e studenti affinché le informazioni siano veicolate e 

recepite nel modo più efficiente possibile. Allo stesso tempo, è opportuno considerare 

prevalentemente quanto emerge in modo condiviso dal corpo studenti, piuttosto che le singole 

istanze. Il Prof. Marzo, la Dott.ssa Orlando e il Prof. Leonzio condividono tale auspicio. 

La Coordinatrice specifica che nell’incontro avuto con la rappresentante degli studenti è indicato di 

riportare solo istanze realmente condivise dalla maggioranza degli studenti e la cui sussistenza sia 

realmente fondata. 

Interviene il Prof. Bonnini che sottolinea come il miglioramento delle informazioni fornite agli 

studenti costituisca un aspetto rilevante della gestione del rapporto docenti-studenti. 

Il Prof. Fortezza specifica come nel processo di revisione dei siti, una maggiore attenzione è 

attualmente volta al miglioramento delle logiche di comunicazione. 

La Prof.ssa Bertarelli evidenzia che gli studenti hanno apprezzato le modalità comunicative condivise 

dall’Ateneo per la gestione delle procedure (ad esempio legate allo svolgimento degli esami) per la 

gestione dell’emergenza: in tal senso emerge l’opportunità di pensare a nuove forme di 

comunicazione più efficaci. 

Il Consiglio unanime approva. 

Sul quinto punto: “Nomina Gruppo di Riesame” 
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5a) Viene comunicata la composizione del nuovo gruppo di riesame (che riconferma per la maggior 

parte la composizione del mandato del precedente Coordinatore): 

Componenti obbligatori: 

Prof. Greta Cestari (Coordinatrice del CdS) – Responsabile del Riesame  

Sig. Daniele Pinton (Rappresentante gli studenti) 

Altri componenti: 

Prof. Domenico Berdicchia (Docente operativo del CdS) 

Dr. Federico Frattini (Docente operativo del CdS) 

Dott.ssa Lorella Zanellati (Manager Didattico) 

Dott.ssa Elisa Pampolini (Manager Didattico) 

Dott.ssa Maria Chiara Campana (Manager Didattico) 

Prof.ssa Lauretta Rubini (Coordinatore Cds magistrali del Dipartimento di Economia e Management)  

Il Consiglio unanime approva. 

Sul sesto punto: “Varie ed eventuali” 

6a) La Coordinatrice richiede la ratifica della composizione della commissione didattica, già 

approvata nel consiglio di dipartimento del 5 novembre. La commissione è così composta: 

Lauretta Rubini 

Greta Cestari 

Monia Castellini 

Chiara Pollio 

Domenico Berdicchia 

Federico Frattini 

Stefano Bonnini 
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Sandrine Labory 

Sabrina Masturzi 

Giuseppe Mazzilli 

Elisa Pampolini 

Lorella Zanellati 

Maria Chiara Campana 

Il Consiglio unanime approva. 

6b) Relativamente alle Lauree nella sessione di dicembre, la Coordinatrice evidenzia che la 

proclamazione della sessione di dicembre sarà svolta in presenza, anche se sarà data facoltà al 

singolo laureando di partecipare in presenza o a distanza. Si tratta di una scelta coerente con il 

comunicato dal Magnifico Rettore, Prof.ssa Ramaciotti, circa l’organizzazione della didattica e delle 

sedute di laurea per la sessione invernale (già pervenuto sia al corpo docente che agli studenti) e 

condiviso con il Direttore di Dipartimento, Prof. Mazzanti. A tal proposito si rammenta che il numero 

di laureandi per il Corso di Laurea Triennale alla data odierna è pari a 54 (la scadenza per la 

presentazione della domanda coincide con la data odierna e non è prevista proroga con pagamento 

di mora). 

Presumibilmente l’evento sarà organizzato presso il complesso di Ferrara Fiere, durerà circa mezza 

giornata e sarà data l’opportunità a ciascun candidato di partecipare assieme ad un numero limitato 

di accompagnatori. 

La Commissione sarà composta da 5 membri; la Coordinatrice e i Vicecoordinatori del Corso di 

Laurea Triennale hanno già manifestato la loro disponibilità a presenziare la Commissione. 

Il Consiglio unanime approva. 

Non essendoci altri argomenti da discutere, la seduta è tolta alle ore 11,10. 
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